
2021-2022赛季中国女排超
级联赛刚刚落幕， 国家体育总局
排球运动管理中心便发布了关于
选聘国家女排主教练的公告。“空
窗”近半年后，中国女排国家队的
帅位，即将迎来新的主人。

东京奥运会结束后， 原主教
练郎平合同到期， 离开了执教长
达八年之久的中国女排。 由于郎
平对球队的巨大影响力， 以至于
在帅位空缺的这段日子里， 依然
有声音期待郎导回心转意、 再度
出山。 可再优秀的主帅总有离任
的那一天， 这是竞技体育历久不
变的铁律，综合郎导年纪、身体状
况以及培养中国排球教练后备力
量等多方面考虑， 中国女排的帅
位，是时候需要注入新鲜血液了。

作为选聘工作专家组的成员
之一， 郎平将用自己的专业视角
为选帅工作出谋划策， 这也意味
着她不会重返国家队。 但可以肯
定的是，即便不在教练席上，未来
郎导也一定会时刻关注中国女排
的成长。她将换一种方式，续写与
中国女排的缘分。

作为中国体育界的一支王牌
之师， 中国女排国家队的一举一
动备受外界瞩目。 在主帅空悬的
这段时间里， 关于新帅的人选引
起了媒体、球迷的广泛讨论，甚至
有部分教练被列入“热门名单”。

尽管面对着舆论压力， 排管
中心并没有仓促选择， 而是从长
远考虑， 在国家队休赛期广泛听

取意见， 并本着政治素质过硬、
业务能力强、 训练思路清晰的基
本要求， 采用公开、 透明的方式
纳士招贤。

正所谓兼听则明， 从选聘工
作组的成员来看， 其中既包括钟
秉枢这样的排球专家、 也包括陈
忠和、 郎平、 沈富麟这样经验丰
富的业界大咖， 此外还有媒体代
表、 裁判专家参与其中。 这体现
了排管中心广开言路的态度和力
争选出一位最适合中国女排未来
发展的主教练的诚意。

选帅工作的开启， 意味着新
奥运周期的备战即将拉开大幕。
在距离巴黎奥运会只有不到三年
的情况下， 新任主教练需要尽快
搭建教练团队、 在原有球员班底
的基础上进行合理的人员更迭、
明确指导理念、 利用在疫情下有
限的比赛锻炼队伍， 在女排精神
的指引下， 将一支全新的中国女

排展现在世人面前。
作为郎导收山后的首位继任

者， 即将走马上任的新主帅所面
对的压力可想而知。 再加上外界
期待中国女排尽快走出东京奥运
会失利的阴影， 又在无形中为其
增添了重担。 在这样的时刻挺身
而出， 需要足够的勇气和担当。
对于每一位竞聘者， 我们都应抱
着足够的敬意和尊重。

欲速则不达。 回首中国女排
走过的路， 即便是郎导在2013年
接手球队之初， 成绩也难免有一
些波动。 我们祝愿新的主教练能
够冷静面对磨合期可能出现的起
起伏伏， 严格管理、 凝聚人心。
我们也希望外界能给予这支新的
国家队相对宽松的成长空间， 让
女排姑娘们在更好的氛围下重拾
信心， 让女排精神再次闪耀国际
赛场。

据新华社

本报讯（记者 盛丽）近日，首
都图书馆与北京鲁迅博物馆战略
合作框架协议签署暨 《阿Q正传
笺注》 图书捐赠仪式在首都图书
馆举行。未来，双方将共同打造与
鲁迅主题有关的特色文化空间，
推广“图书馆+”“博物馆+”模式，
以图书馆和博物馆的跨界联合，
丰富市民文化生活。

据了解， 此次首都图书馆与
北京鲁迅博物馆建立深度战略伙
伴合作关系， 是图书馆和博物馆
强强联合的一种全新文化资源联
动方式。 未来， 双方将利用文献

资源优势， 深度合作、 共同构建
集研学体验于一体的鲁迅文化研
究和鲁迅文化推广阵地， 积极开
展鲁迅研究的相关论坛、 讲座和
培训等文化活动； 互通文创开发
经验， 互享文创产品资源， 互利
文创营销成果。

仪式上， 首都图书馆还获捐
《阿Q正传笺注》 一书 。 该书首
次以原文配笺注、 宣纸线装、 古
体竖排、 图文并茂、 版画与签名
钤印结合的形式刊行， 对鲁迅的
代表作、 新文学经典作品进行细
致、 生动解读。

□本报记者 段西元
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本报讯 （记者 白莹 ） 在农
历虎年即将到来之际， 全总文工
团 “中国梦·劳动美 ” ———2022
新年音乐会日前在北京中山公园
音乐堂成功举办。

本场音乐会由全总文工团交
响乐团、 合唱团、 歌舞团组成演
出班底。 音乐会特邀著名指挥家
李方方执棒， 小提琴演奏家刘霄
倾情演奏； 声乐部分由著名歌唱
家陈思思、 郑咏携30余名文工团
青年歌唱演员深情演唱； 交响乐
团双管编制由60名演奏员组成。
此外， 演出还汇集了60余名合唱
团员。

音乐会以宏大壮美的管弦乐
作品《红旗颂》开场，分“奋进新征

程”和“建功新时代”上、下两个篇
章，时长约100分钟。 演出荟萃了
《逐梦圆舞曲 》 《美丽中国梦 》
《我的绿水青山》 《灯火里的中
国》 《举杯吧朋友》 《咱们工人
有力量》 《祖国赞美诗》 《雪花
请柬》 《中华气韵》 （改编曲牌
《夜深沉》） 《如果我有一双美丽
的翅膀》 《查尔达什舞曲》， 以
及大型管弦乐作品 《欢庆舞曲》
《亿万职工心向党》 等作品。

本场音乐会曲目设置别具匠
心， 立体展现新时代劳动者的崭
新形象和奋斗精神， 用欢乐与祥
和展现庆新年迎新春的喜悦与幸
福， 用深情和挚爱喜迎北京冬奥
会、冬残奥会的举办。

国足豪华教练组可以凑个“亚洲强队”

上周中国足协公布了新
一期国家队集训名单， 球员
阵容虽然非常庞大， 但大部
分都是预料中的人选。 倒
是球队超豪华的教练组引
人注目， 算上李霄鹏自己，
这个教练组有16人。 这16
人大部分都是昔日中国足
球名将， 如果这些人回
到球员时代， 完全可以
组建一支在亚洲非
常有竞争力的11人
阵容。

区 楚 良 ： 区 楚 良
1991年就入选了国家队，
是豪华教练组球员时代
最早进国家队的人 。 按
照现今门将的标准 ， 区
楚良显然不够高大 ， 但
是在上世纪90年代 ， 他
却是门将的标杆 ， 到了
上世纪90年代中后期才
有江津等高大化门将的
涌现。

王亮： 2001年国足客场同美国队
打了一场友谊赛， 后卫王亮40米外乌
龙吊射攻破自家大门， 据说这是国家
队比赛中最远距离的乌龙。 不过， 客
观说王亮还是一位非常有实力的球
员， 他在辽宁队和山东队都取得了非
常好的成绩， 超级乌龙只是他职业生
涯的一个 “小插曲”。

高尧：2002年世界杯23人名单中
争议最大的就是高尧， 毕竟他的入选
挤掉了太多的名将，比如李明、申思等
人。 他的俱乐部生涯一直是在母队山
东鲁能度过的，1999年由前锋改打后
卫的高尧成为山东队夺双冠的功臣。

孙继海： 孙继海是不是中国足球
历史上最好的后卫球员？ 即便不是最
好的，那也肯定是最好的之一。孙继海
可以胜任后卫线上的任何位置， 当年
曼城买进孙继海并不仅是商业原因，
孙继海在曼城的表现是非常亮眼的，
他在国家队也始终是重要的球员。

孙祥： 孙祥当年留洋埃因霍温创
下过很多纪录， 他是首个在欧洲主流
联赛拿到冠军的中国球员， 还是首个
在欧冠这个最顶级俱乐部赛事登场的
中国球员。之后去维也纳的孙祥，又拿
到了奥地利杯赛的冠军， 他可以说是
旅欧中国球员中收获最丰的。

李金羽： 李金羽是留学巴西的健力
宝队最优质的 “产品”， 他在辽宁队和
山东队的俱乐部生涯无比辉煌。 李金羽
在国家队踢进过26个球， 但他在国家队
的存在感似乎并不那么强， 这可能是因
为他在真正的大赛中没有太多亮相和表
演的机会。

于根伟： 2001年世预赛对阿曼队，
于根伟打进制胜一球， 中国队凭借此球
打进2002年韩日世界杯， 这个球于根伟
可以 “吹一辈子”。 于根伟的球员职业
生涯始终是在天津队度过的， 他也是天
津队历史上最好的前锋， 后来者无论内
外援都未曾达到他的高度。

中中场场
后后卫卫

门门将将

前前锋锋

肇俊哲： 1998年， 不到20岁的肇俊哲入选
霍顿的国家队， 并参加了亚运会。 从那以后肇
俊哲就是常规国脚 ， 历任教练都很喜欢他 。
2002年世界杯对巴西队， 肇俊哲击中门柱的那
个球， 是中国队的经典之一。

郑智： 在豪华教练组中， 唯一的现役球员
就是郑智 ， 在一周前他还在为广州队征战中
超。 41岁的郑智就是中国国家队的一部 “现代
史”，作为中国足球截至目前最后一位亚洲足球
先生，郑智在国家队留下了太多的遗憾，国家队
也因没有更多的“郑智”而很难打出成绩。

李霄鹏： 国足主教练李霄鹏球员时代是很

辉煌的， 当李霄鹏在国少队的时候， 他就显示
出了高人一筹的实力和天赋。 在米卢那支打进
世界杯的国家队里， 李霄鹏成为了一匹黑马，
从不被看好到成为绝对主力， 李霄鹏为中国队
打进2002年世界杯立下汗马功劳。

邵佳一： 邵佳一球员职业生涯给人印象最
深的， 还是他在德国征战的旅程。 在 “后杨晨
时代”， 邵佳一成为了中国球员在德甲的一面
旗帜。 邵佳一入选了国足参加2002年世界杯的
阵容 ， 但他在国家队真正的巅峰时刻还是在
2004年亚洲杯， 在工体熟悉的草坪上， 邵佳一
打出了极高的水准。

“中国梦·劳动美”2022新年音乐会举办

首图联手北京鲁迅博物馆将打造特色文化空间

请给中国女排一点耐心


